

PRESENTACIÓN

Este número especial de la Revista ESEconomía, es resultado de Conversatorio Internacional Ciudad y Vejez. “Hacia Ciudades Cuidadoras e Inclusivas” organizado en colaboración académica de la Escuela Superior de Economía del Instituto Politécnico Nacional y la Facultad de Planeación Urbana y Regional de la Universidad Autónoma del Estado de México. Se trata de un tema de gran interés por su impacto en distintos aspectos de la vida económica, social y familiar principalmente en espacios urbanos.

Las dinámicas de vida que el modelo económico dominante ha reproducido, basadas en la producción, productividad y ganancia, están en contraposición con una realidad inminente, relacionada con la reproducción de la vida. Estamos ante la necesidad urgente de visibilizar y valorar el cuidado, lo que exige conocer no sólo el contexto del que emerge, sino de mirar hacia alternativas de solución que emanan tanto del sector público y privado, como de la misma sociedad.

Como sociedad estamos cada vez más sensibilizados de la importancia de reconocer el cuidado como un derecho para todas y todos, sin embargo, aún tenemos mucho que discutir para atender en la práctica las particularidades de una alta concentración de demanda de servicios y otras necesidades de cuidados en el contexto de las ciudades, donde la escala de la población, la aglomeración, la movilidad, y otras dinámicas socioeconómicas-ambientales, establecen enormes desafíos para cuidar, ser cuidado y auto-cuidarse.

Necesitamos reflexionar sobre el trabajo no remunerado que realizamos cada día todas y todos y más aún, reconocer la importancia de los cuidados en todos sus tipos, pero en especial del cuidado a largo plazo y el proceso de envejecimiento que experimentamos en los espacios urbanos.

Sabemos que, en México ocho de cada diez personas viven en zonas urbanas y, en particular, 77% de las personas de 65 años y más se asientan en esos espacios. Como consecuencia, el proceso de envejecimiento se vive de forma cotidiana e intensa en estos lugares donde la vida social y económica se experimenta con familias multigeneracionales pero cada vez más reducidas, con necesidades diversas de cuidados y que enfrentan carencias de asequibilidad, accesibilidad y servicios adecuados. Aún más, se espera que en las próximas dos décadas se registre un importante aumento de la población de personas mayores en zonas urbanas, con consecuencias para las ciudades y sus habitantes en términos de necesidades de atención de salud, vivienda, trans-

porte, movilidad, espacios públicos, programas sociales y productivos, aislamiento, discapacidades, migración, etc. Así, las ciudades deben garantizar recursos públicos y privados para ofrecer servicios y soluciones sostenibles centradas en la satisfacción de este tipo de necesidades. Las ciudades necesitan percibirse como ciudades cuidadoras. Proporcionar espacios públicos urbanos para el cuidado se basa en el principio de justicia social y es un derecho fundamental de la ciudadanía.

Es necesario sumar diversas disciplinas para construir ciudades cuidadoras con economías sostenibles; es preciso plantearnos el alcance de una planeación urbana inclusiva. Requerimos pensar con un enfoque integral y sistémico desde el nivel nacional, estatal y municipal. En particular, las ciudades necesitan financiar un Sistema de Cuidados que incluya políticas públicas para todas las personas, pero en particular para las personas mayores.

De esta forma, este número especial incluye una serie de artículos de difusión donde se reflexiona sobre distintos temas, tales como el diálogo intergeneracional en los espacios públicos como una forma de construir puentes para el cuidado; la importancia de la peatonalización en las ciudades cuidadoras e inclusivas para promover la movilidad, disminuir el aislamiento y favorecer los cuidados; las asimetrías de la información en adultos mayores como un mecanismo de exclusión en las ciudades; los derechos digitales y acceso a la tecnología de las personas adultas mayores para la inclusión social y los cuidados; los vínculos entre Cooperativismo y Ciudadanía como alternativa para la construcción de ciudades cuidadoras; y el aporte de las personas mayores en el mercado laboral en las ciudades como parte del envejecimiento activo.

A lo largo de los textos, se plasma la importancia de la relación cuidados-ciudades, identificándose, directa o indirectamente, como común denominador la corresponsabilidad y la participación colectiva como requisitos para construir Ciudades Cuidadoras.

Humberto Ríos Bolívar.
Editor en Jefe